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凡投稿并刊载于国际日报《师生园地》和
《青年文苑》版的学生作文，将同时展示于本报
官方网站 www.guojiribao.com

( 点 击链接 https://guojiribao.com/?page_id=
47309 即可查阅分享)

请各学校/中文补习班/老师/同学/家长们
及时关注和分享孩子们的刊载作品，以资鼓
励，并希望能激发同学们学习中文的兴趣、信
心和热情。

投稿邮箱：zhangying1951530@gmail.com

敬告各学校/中文补习班
老师/同学/家长

从小我特别喜欢听故
事。我父母说，当年我时常请
他们给我讲故事，无论是书中
的故事还是从父母自己想象
中想到的故事，我都喜欢听。
也许这就是学习阅读的动机，
为我长大后自己阅读打下基
础。

长大入中小学后，我经常
去图书馆借书、看书。不久之
后，发生了一件事让我不得不
多看书，越看越多，越看越喜
欢。那就是我父母决定在家
亲自要教我（这就是所谓
homeschooling / 居家上学），当
作我自己的学校老师。他们
选择的课程要求我读很多
书。我觉得我对看书的兴趣
就是这样开始的。

随着时间的推移，我发现
自己真的喜欢看书，尤其是英

国和美国古典文学。我觉得英
文古典文学的故事内容很有意
思，语言也很优美，是一种很了
不起的艺术。我读过马克吐温
（Mark Twain）、查尔斯狄更斯
（Charles Dickens）、奥斯卡王尔
德（Oscar Wilde）等人的杰作。
通过这些文学家的作品，我们
可以读到他们对人生是有非常
深刻课体会，这是一般人做不
到，也想不到的。

除了英国和美国文学以
外，我还阅读其他书籍，比如
关于世界名人的漫画、历史故
事、历史小说、传记、百科全书
等等。到目前为止，我所看到
的书几乎我都把它读完了。

因为我读了很多种书，视

野自然而然更广阔了。虽然
一直都住在万隆，没到别的地
方，但我知道世界上有影响力
的思想, 改变了世界的伟人，
如苏格拉底（Socrates）、海伦
凯勒（Helen Keller）；其他世界
各国文化和习惯，如古埃及的
防腐工艺、古希腊的生活；很
多有意思的事情，如亨利都铎
如何娶六个妻子的故事、古希
腊神话、摩根马的历史。这些
都是蛮有意思的事情。

到现在我还很喜欢看
书。目前我喜欢读跟艺术、哲
学、神学、文学有关的书籍。
不过我不像以前那样有什么
书就看什么书，看得很多。我
发现读几本好书比读很多书

更重要，也更有好处；因为每
个人的阅读时间很有限，阅读
量也很限，所以我们要懂得选
好书。尽管如此，当我回顾我
的童年时，那时候就是关键
期。那些书引起我经常多思
考世界上很多重要的事情，如
第二次世界大战、宗教改革、
美国的奴隶制；生命中需要考
虑到的东西，如生命的意义，
死后会发生什么；真正伟大的
事是什么，如愿意牺牲的爱，
为正义挺身而出的勇气等
等。以上都是我个人看书所
得到的乐趣。

黄晓蓉Andrea H. Widjaja
万隆国际外语学院

ABA Internasional Bandung
2020 年级学员

2022 年 10 月 12日
辅导老师：黄景泰

“教育不是灌输，而是
点燃火焰。”苏格拉底的这
句话表明真正的教育是点
燃 好 奇 心 和 求 知 欲 的 火
焰，从而点燃了自身无坚
不摧的探究精神。平心而
论 ，教 育 至 关 重 要 。 然
而，教育的过程不应该仅
仅像装满一个容器一样，
以成千上万的数据和信息
来填充一个人的大脑，而
是 应 该 注 重 培 养 人 的 个
性 、思 维 、文 化 、操 守 ，教
会孩子们为人光明磊落，
品味人生旅程，而切莫过
分关注最后的目的地，活
出自我。

1999 年 ，世 界 卫 生 组
织确定了生活技能的六个
关键领域，包括自信心、同
理心、批判性思考、人际交
往能力、解决挫折的能力
以及从挫折振作起来的复

原 力 等 。 学 生 的 人 格 培
养有助于让他们获得这些
基本的生活技能，有助于
他们在未来多变复杂的社
会 中 大 有 作 为 。 在 今 天
的社会里，新技能与过时
的知识以迅雷不及掩耳的
速 度 不 断 地 涌 现 与 消
失 。 成 功 的 定 义 已 不 在
于谁能在中国古代的科举
制度下考到最高的官府职
位，而更多在于通过增长
和扩展自己的知识库来改
装自己的技能，迅速的适
应及应对当今瞬息万变的
社 会 。 这 些 能 力 无 一 不
能帮助学生实现成功的关
键要素。

更 具 体 来 说 ，注 重 人
格培养有利于学生思想变
得更开放，学会突破传统
思 维 的 定 势 和 狭 隘 的 眼
界，懂得从全方位、多视角
去看待问题和解决问题，
在解决危机或面对压力的
同时，领会如何发展出健
康的因应策略。 俗人说：

“ 近 朱 者 赤 ，近 墨 者 黑 ”，
用于比喻接近好人可以使
人变好，接近坏人可以使
人变坏，换句话说，客观的
背景与环境对人有很大的
影响。尽管如此，开放的
思维和开阔的眼界有助于
识 别 内 心 根 深 蒂 固 的 偏
见，并找出基于知识与事
实，公平公正公开的解决
方案，预防人人成为一群

风往哪吹就往哪倒的尚书
大人。

成功关键特征不仅仅
是符合国际标准的公正思
想，自信心扮演的角色不
分上下，因为当学生们足
够尊重与肯定自己，他们
也会知道如何击退内心的
社交焦虑，变得善于与他
人建立健康的人际关系以
及有效的沟通能力，懂得
在人潮汹涌，竞争力日渐
上升的社会里，勇敢表现
独树一帜的自己。上述，
无 法 透 过 知 识 培 训 中 促
进 ，惟 从 人 格 培 养 中 取
得。当然，在人格培养的
过程中，教育需要考虑到
孩子整体的个性，同时赋
予处理任何情况的力量以
及达成目标的勇气。

另 外 ，根 据 波 士 顿 布
莱根妇女医院的一项研究
报告显示，高校的学生最
近面临的心理问题比以往
多了不少，研究表明五分
之一的大学学生由于课业
压力过大，乃至曾经有过
自 杀 的 念 头 。 虽 然 说 知
识培训依然能使我们成为
博学多才的读书人，但是
假若我们无法以乐观的态
度，奋发向上的精神去生
活，我们的努力最后不就
白费了吗？ 所以，教育部
有责任更新现代学校的教
育课纲，丰富学生们的校
园 生 活 ，应 多 把 Z 时 代 学

生们的人格培养变成主要
的教学目的。

在 应 试 教 育 的 背 景
下，显而易见，知识培训是
至关重要的教育任务，因
为学生能批量教育成材，
这就造成人格培养的困难
度提升。然而，随着全球
化盛行，无数的跨国公司
皆强调员工的个性及个人
素质，其中大受欢迎的员
工皆富有自信心、高情商、
敬业的态度、开朗乐观的
个 性 和 永 不 放 弃 的 决 心
等 。 除 此 之 外 ，“ 整 体 审
查”已成为北美大学招生
中的一项综合考核标准，
不再仅仅关注学生的学业
成绩，而是评估学生各方
面 的 因 素 做 出 综 合 的 评
判，以多方面的角度考察
学生的潜力与成就。

综 上 所 述 ，知 识 培 训
和人格培养，前者就是呆
滞的学术成就的典范，而
后者发掘出的人才能在高
压的情况下仍然完成卓越
的工作，也不会拘泥于思
想 的 僵 化 。 在 人 格 培 养
教育的注重之下，相信我
们的社会可以受益于更具
创造力、生产力和思想开
放的未来学生们。

容孝暐
雅加达英华学校
（ACS Jakarta）
指导老师：徐晖

教育应该注重人格培养多于知识培训

梦想去一个我们从未去
过的地方是一种渴望，它有自
己的幸福感。我从小就梦想
着去巴厘岛度假。我总是在
网上搜索关于巴厘岛的旅游
信息。我从网上得到了一个
让我满意的信息，巴厘岛是最
好的旅游胜地，有很多有趣的
旅游景点。

从小我经常问妈妈：“在
巴厘岛度假是什么感觉？巴
厘岛真的像网上说的那么优
美吗？我们什么时候可以在
那里度假？”我反复向妈妈提

出这个问题。但妈妈总是回答说：“巴厘岛美极了正如你在网
上看到的那样美，至于什么时候能到那里度假请耐心等待。”
但每次听到妈妈如此回答，我只能默默地祈祷，始终相信我的
愿望会实现的。

光阴荏苒，一转眼我的愿望终于实现了。有一天，我父亲
打收到了一条从办公室来的信息信息，说他调转到新岗位，同
时也派遣到巴厘岛工作一年。我们一家人听到这个消息都非
常高兴，尤其是因为我一直梦想到那里度假。这次旅行不仅
是为了度假，也是为了在那里呆一年，当时我还上小学四年
级。到了巴厘岛之后，我每天都过着像假期一样的生活，我很
感激能得到一个生活中最难忘的好机会。在那里，我和家人
参观了许多有趣的旅游景点，看了好几个美丽的海滩和山坡，
尝试当地的各种美食，还学习了当地的各种艺术和文化，如学
习卡恰舞蹈、巴厘岛当地语言和观看民俗艺术表演。除了那
些之外，在那里我还参观了一个小岛，离我住的地方只有15分
钟，这个小岛叫作“海龟岛”，岛上的主要特色除了龟以外还有
其它动物如蛇、科莫多龙、各种鸟类等动物。

一年的时间过得真快，每一份时刻都充满了太多的回
忆。我很感激自己的愿望能顺利的实现，

甚至我还能更长的时间在那里度假。所以无论我们的梦
想有多大，只要我们不断地祈祷，相信总有一天奇迹会来让梦
想成真。

现代城民望学校高中11年级理科
Sekolah Harapan Bangsa–Modernland

Senior High School Grade 11 Science stream
学生姓名：Nisrina Rania

指导老师：Jony老师

小时候的度假经验
2019年尾在中国武汉发

现了一种病毒，人们刚开始
以为这个只是普通的病毒。
但谁都不曾想，一场新的灾
难已来临。我在2020春节的
时候才知道这个病毒的严重
性。妈妈说以前也有出现过
类似这种病毒，但是没有蔓
延到印度尼西亚。我当时还
没意识到事情的严重性，也
以为这个病毒很快就能消失
了。之后病毒就传播到了印
度尼西亚。

2020年的三月底，我们还
沉浸在学校放假的喜悦中，因

为高三的学长学姐们要进行期末考试，而当年的我还是高一
的新生。考试前只是放假两个星期，后来推迟了半年。当
时，我们还没有做好心理准备，这个消息来得很突然。实际
情况也不允许我们去学校上课，不得已要接受并适应它。之
后我们在“线上高中”的学习课程便开始了。

以前我们都是准备书包去上学，突然变成了准备电
脑和手机去上网课。以前我们都是坐在教室里听老师讲
课，突然变成了坐在电脑面前听课。以前我们都是穿着
整齐的校服，突然变成了只穿校服的上衣和领带，以及日
常的短裤。在学校上课时不能吃食物，上网课，时间长，
只要关上摄像头老师就不知道我们在干什么。一开始我
是感到非常焦虑，成绩也有明显的下滑。后来我也想开
了，只要认真学习，能够顺利毕业就好。

上网课期间，我每天就是上课和完成作业。日复一
日重复这样的课业。现在如果回想起，好像从来没有
2019和2020年那样，当时只记得日子过得很平淡无味。
而现在我也已经高中毕业了，我很庆幸在最后的四个月
里，我们还能去学校上课。学校也为我们举办一场精彩
的毕业晚会，令我终身难忘。现在大学的我还是在读线
上课，因为中国还没有开放接收外国留学生。不同的是，
现在我拥有学习中华化的动力。希望疫情尽快结束，愿
世界没有灾难。

吉里汶育民学校补习班
学生：洪紫欣

指导老师：渔夫

疫情期间

我最近把汉语系列教
材念完了。在那本书最后
一篇课文要求我们写写毕
业生的感想，这篇课文让我
想起了我的大学毕业典礼。

去年是我的大学毕业
典礼，但因为那时候我们还
在新冠病毒疫情的期间，所
以仪式举行时，我们毕业生
都在线上参加毕业典礼。
记得那一天，我穿上了毕业
礼服之后，就在笔记本前面

坐下，进入虚拟会议，就那样坐着，往笔记本的照相机看。毕
业典礼开始时，我们大学院长首先说了一些鼓励和祝贺我们
毕业生的话，然后我们毕业生都唱了国歌和大学院歌。唱完
了之后，大学院长让我们毕业生把毕业礼服头上的绳索从左
边挪到右边，表示我们真正的毕业了。然后毕业生委员开始
叫每个学院最优秀的毕业生，然后让我们休息一会儿。休息
之后，毕业生委员会把我们按系分组后，再继续进行毕业典
礼的仪式。在我们学院的虚拟会议，系院长也像本学院院长
一样，祝贺我们毕业生。系院长讲完话之后，毕业生委员开
始点出每个系学生的名字。当每位学生被点过名之后，毕业
生委员再让我们和我们系的教授们聚集。

在我们系的虚拟会议里，我们系主任再一次祝贺我们毕
业生，她希望我们毕业之后能把我们学到的知识贡献于社
会。系主任讲完之后，我们和教授们开始谈谈我们这个班的
成就，回头看我们的经历。最后，仪式要结束之前，我们毕业
生和教授们一起拍了照，毕业典礼就此结束了。

我觉得线上毕业典礼比正常的大学毕业典礼差很多，但
这是一件不得已而为之的事，因为新冠病毒疫情影响了全世
界的正常活动，我们也无法抗拒，所以只能通过网上举行这
个仪式。这件事让我觉得最遗憾的是无法和好友们见面、一
起拍个照片、留个纪念，因为我们4年一起努力，拼命学习到
毕业的过程不容易，但毕业之后一定都在忙自己的事情和工
作了，见面的机会已经很困难，恐怕会很快地把这4年的友
情淡忘。我当时也没说，但我希望我们毕业之后还会保持联
系，也还能与大家见面。那时候因为没和教授们面对面，我
也无法感谢他们在我大学生涯中的帮助，这也是一件让我觉
得很遗憾的事。疫情过了之后，我希望能与同窗好友们一起
重访大学，一起对教授们表示这4年来的帮助和支持。

现在，我回想线上毕业典礼虽然比不上在场的毕业典礼有
意思，但至少还有留下了纪念，至少还能看大学为我们毕业生
举行的这场毕业典礼。希望我下次硕士毕业典礼时，疫情已经
结束了，让我和家人、朋友及教授们留下更深刻的纪念。

许伟杰
纯洁学校

沈秀芬老师补习班
2022年11月19日

大学毕业情思

以前,当我的爷爷还在人世的时
候，那时我还很小，大概才五六岁左
右，但我的爷爷已经87岁了。现在
想起，我就觉得特别后悔以前做过
的事。我还记得有一次，我因为没
有告诉爷爷而偷偷的溜出去。但
是，很快就被我姐姐发现了，然后就
把我带回家。爷爷知道后就教训了
我一顿，他骂我的时候，我还说了一
句：”我不用你来管！”因为这句话，

还被爷爷扇了一巴掌。可是，这件事从此就过去了。一年
过去，很不幸爷爷因病而去世了，到现在我还会陷入自责，
因为我再也没有机会对爷爷说“对不起”了。

在前年的七月十三日那天，因为天气炎热，就叫朋友一起
到山上去玩水。玩着玩着很快就到了晚上，突然间，不知怎
地，我的一位朋友就往山上跑去了。我们追上去的时候，我朋
友就晕倒了，随后我们就把他带回家了。一般遇到这种情况
我们就会请道士来看看，请来的这位道士，他说:”这是被鬼附
身了。”然后，道士就为他驱魔什么的。过了好几天，终于好
了，想到这我也觉得很后悔当时叫他们一起去山上玩水。

有一次周末，我跑去花园玩了。花园里除了美丽的话，
还发现了一位美女，而且长得很腼腆，哈哈哈！这个女生是
和她的家人一起来的，而我是跟朋友一起来的。我没有勇
气去和她打招呼，我们就这样错过了。过了一个星期后，我
又去了游泳馆游泳。这时，熟悉的脸庞又出现了，我又遇到
了她，而她也好像认出我来了。但我才刚到她就要回了，现
在想想就很后悔啊!这么好的缘分，居然没有跟她要联系方
式，哈哈，可惜了!

众所周知，后悔总是最后才出现的。所以啊，我们在做
每一件事情的时候，就要慎重、尽力而为、勇敢面对，即使做
错了，做的不够好，会让你感到后悔。可是，我们也要知道，
没有人会预先知道哪一件事做了会让我们后悔。既然这
样，那我们就可以从经验中成长，让自己变得越来越好！

钟福行
山口洋南华中小学华文补习所

LKP Norma Hidup Cinta Sejahtera
指导老师：陈秀玲

后悔

看书的乐趣


